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Emenda do deputado Rafael viabiliza piscina 
e auditório para Colégio Militar Tiradentes de Timon

Deputado Rafael durante ato no qual formaliza a disponibilização da emenda 
parlamentar para o Colégio Militar Tiradentes 

A 
cidade de Timon completou 133 anos de fundação em dezembro 
passado. Para celebrar a data, o deputado Rafael está presenteando 
o município, mais uma vez, com um equipamento que visa à 
construção de um futuro melhor para os jovens timonenses. Por 

meio de uma emenda parlamentar de sua autoria, no valor de R$ 1 milhão, o 
Colégio Militar Tiradentes V será ampliado com a construção de uma piscina 
semiolímpica e um auditório para 300 pessoas. 

Desde o começo de seu mandato, ainda em 2015, o deputado Rafael tem 
trabalhado pelo fortalecimento da cidade de Timon, buscando ações junto ao 

governo estadual. Foi assim com o ex-governador Flávio Dino e, agora, com 
o atual governador Carlos Brandão. 

Segundo ele, a cidade tem se fortalecido em todas as áreas, com 
destaque para a educação e o desporto. Entre alguns benefícios 
no setor estão a construção do Centro de Juventude Francisco 
Carlos Jansen, a criação da primeira escola em tempo integral do 
Maranhão, o Centro Educa Mais Jacira de Oliveira e Silva e o Colégio 
Militar Tiradentes V, unidade que acaba de ser contemplada com a 
emenda parlamentar do deputado Rafael para a construção da piscina  
e do auditório.

Deputado Rafael afirmou que se sentia feliz em dar de presente 
ferramentas que compõem a base do futuro da cidade de Timon.

“São escolas, ginásios, piscina, ampliação do ensino e investimentos 
para a melhoria da qualidade da educação fazem parte de nosso legado. 
Trabalho para todo o Maranhão, mas Timon é minha cidade, minha terra, 
e a cada milímetro que ela cresce, que nosso povo estuda mais e que 
vejo o sorriso no rosto daquele morador que sai de casa e olha a sua rua 
asfaltada, com calçamento; a alegria do feirante em ter um teto e uma 
construção digna que a Ceasa proporciona, bem como tantos outros feitos 
que eu poderia destacar, me dá a certeza de que estamos no caminho 
certo. Com o apoio do governador Brandão, do vice-governador Felipe 
Camarão e do nosso povo, faremos muito mais. Isso tudo é só o começo”, 
destacou o parlamentar.

Osmar Filho, autor da lei: agressor irá ressarcir o estado sobre os custos de atendimento  
à mulher vítima de violência 

P
ublicada no Diário Oficial do dia 12 de dezembro de 2023, a Lei 
12.151 estabelece mecanismo para a repressão à violência contra 
a mulher. Originária do Projeto de Lei 406/2023, de autoria do 
deputado estadual Osmar Filho (PDT), a nova legislação penaliza 

os agressores com multa e ressarcimento ao poder público estadual dos 
custos com os serviços prestados no atendimento às vítimas de violência 
doméstica e familiar.

O texto da lei prevê que a multa deve ser aplicada segundo a capacidade 
econômica do agressor e a gravidade da infração, não podendo ser inferior 
a R$500 e nem superior a R$500 mil.

A multa ainda pode ser aumentada em 2/3 para os casos em que a 
violência seja empregada com uso de arma de fogo aplicada em dobro se 
constatada a reincidência, mesmo que genérica.

Já nos ressarcimentos ao estado, devem ser levados em consideração 
os custos operacionais com pessoal e material necessários ao atendimento, 
bem como para o acolhimento da mulher em casa de abrigo ou lar substituto.

“Todo o valor arrecadado pelo Estado com essa lei será aplicado em 
políticas públicas de combate à violência doméstica, bem como no atendi-
mento às vítimas”, disse o deputado no plenária da Assembleia Legislativa, 
nesta terça-feira (19), agradecendo aos colegas parlamentares pela aprovação 
do PL e ao governador Carlos Brandão (PSB) pela sensibilidade em aprovar 
o texto da lei integralmente.

Lei estabelece novo mecanismo de combate à violência contra a mulher

Para sua aplicação, a lei considera violência contra a mulher qualquer 
fato, ação ou omissão motivados pela condição de sexo feminino, tipificados 
ou não como crime, descritos como tal na legislação federal ou estadual.
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Presidente Iracema Vale destaca alta produtividade 
da Assembleia Legislativa em 2023

A 
Assembleia Legislativa do Maranhão divulgou o Relatório de 
Atividades do Parlamento Estadual referente ao ano de 2023, 
destacando a alto índice de produtividade da Casa. Durante 
sessão plenária, a presidente da Alema, deputada Iracema Vale 

(PSB), agradeceu aos deputados e deputadas, assim como a todos os 
servidores, que contribuíram para o resultado positivo verificado no 
Parlamento Estadual. 

“Agradeço também ao povo do Maranhão por ter nos oportunizado 
estar aqui. Esse breve relatório é para mostrar para os maranhenses que 
nós trabalhamos muito. É um trabalho em conjunto, e agradeço a cada 

Iracema Vale agradeceu aos parlamentares e servidores pelo trabalho e empenho

deputado e deputada por isso, assim como também a cada servidor, de 
todos os setores, que fazem essa Casa andar, e somos muito gratos por 
isso”, declarou a chefe do Legislativo maranhense.

Segundo o relatório, foram realizadas 108 sessões ordinárias, sendo 
apresentadas 7.633 Indicações, 542 Requerimentos, 61 Moções, 842 Projetos 
de Lei Ordinária, 96 Projetos de Resolução Legislativa e dez Projetos 
de Lei Complementar. Foram aprovadas 265 Leis Ordinárias e sete Leis 
Complementares. Também foram realizadas 36 sessões solenes, seis 
especiais e duas itinerantes (em Imperatriz e Caxias).

Foram 15 proposições encaminhadas pelo Poder Executivo, 
entre Medidas Provisórias, Projetos de Lei Ordinária e Projetos de Lei 
Complementar. Já o Poder Judiciário enviou duas proposições; o Ministério 
Público Estadual, uma; o Tribunal de Contas do Estado, também uma; e a 
Defensoria Pública do Estado enviou três.

Quanto ao trabalho realizado pelas comissões permanentes da Casa, 
com destaque para a Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania 
(CCJ), foram realizadas 35 reuniões ordinárias, 33 extraordinárias e 1.077 
proposições apreciadas. Mais de mil notas técnicas foram emitidas pela 
Consultoria Legislativa em proposições que estão tramitando na Alema.

Saúde e Escola do Legislativo

Iracema Vale também destacou ações na área da Saúde realizadas 
pela Casa, como as campanhas mensais de conscientização, a exemplo 
do Setembro Amarelo, Outubro Rosa e Novembro Azul; a campanha de 
doação de sangue, em parceria com o Hemomar, e a oferta dos serviços 
da Carreta da Mulher

A presidente da Alema ressaltou, ainda, a entrega da obra de ampliação 
do Centro Médico Kleber Carvalho Branco. Já a Escola do Legislativo do Mara-
nhão realizou 71 cursos, sendo 2.323 para servidores e pessoas que receberam 
capacitação e 500 horas de carga horária dispensada.

Iracema Vale recebe a chave da ambulância do secretário de Estado da Saúde, 
Tiago Fernandes, e do secretário-chefe da Casa Civil, Sebastião Madeira

A 
presidente da Assembleia Legislativa, deputada Iracema Vale 
(PSB), recebeu do governador Carlos Brandão (PSB), por meio 
da Secretaria de Estado da Saúde, uma nova ambulância que 
foi destinada ao município de Barreirinhas, com o objetivo de 

ampliar a assistência em saúde na região.

“Agradeço ao Governo do Estado pelo cuidado e zelo com a população 
dos Lençóis Maranhenses. O Hospital Regional de Barreirinhas estava 
precisando muito de uma nova ambulância e, prontamente, nosso pedido 
foi atendido pelo governador”, afirmou Iracema.

Segundo a chefe do Legislativo maranhense, a ação contribui com 
o trabalho de alta complexidade realizado pelas unidades estaduais. “O 
novo veículo dará suporte adequado para o transporte dos pacientes entre 
as unidades das regiões, melhorando, assim, a qualidade desse serviço e 
permitindo que muitas vidas sejam salvas”, destacou. 

Iracema Vale viabiliza ambulância para município de Barreirinhas
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Carlos Lula pede urgência em votação
de projetos para conter mortes de ciclistas

O 
deputado estadual Carlos Lula (PSB) usou as redes sociais para 
lamentar a morte de ciclistas, vítimas de atropelamento nas 
avenidas Holandeses e Litorânea, em São Luís. Para o parla-
mentar, as tragédias do trânsito seriam evitáveis a partir de um 

planejamento de mobilidade urbana sustentável na capital maranhense.

Carlos Lula relembrou dois projetos de lei de sua autoria, que aguardam 
votação na Assembleia Legislativa. O primeiro quer o reconhecimento 
do ciclismo como meio de transporte e atividade esportiva. “O objetivo é 
estabelecer o Maranhão como um estado adaptado a essa modalidade, 
incentivando a construção de infraestrutura adequada. O ciclista é cidade 
viva e as nossas ruas e avenidas ainda ignoram essa realidade”, afirmou.

Segundo o deputado, a aprovação da proposta é fundamental para 
haver uma maior conscientização da população sobre a importância 
de respeitar e proteger os ciclistas nas vias públicas, bem como na cria-
ção de mais ciclovias e ciclofaixas no estado. Além disso, a proposta 
também visa incentivar a prática do ciclismo como uma forma de lazer  
e transporte sustentável.

O outro projeto de lei propõe a Política Estadual de Mobilidade Urbana. 
Para Carlos Lula, as cidades maranhenses não deveriam ser planejadas 
visando a apenas o tráfego de veículos motorizados, mas também de 
pedestres e ciclistas.

Carlos Lula falou sobre projetos de lei para conter aumento de mortes de ciclistas  
no Maranhão

Osmar Filho faz balanço positivo do seu primeiro
ano na Assembleia Legislativa

E
m seu primeiro ano como deputado estadual, Osmar Filho (PDT) 
avaliou seu desempenho como positivo. “Como vereador sempre 
busquei estar ao lado da população e como deputado estadual 
não é diferente. Com determinação, conseguimos fortalecer o 

Parlamento Estadual, por meio de projetos de lei importantes para os 
maranhenses e para o estado”, disse ele.

Como deputado municipalista, o pedetista tem buscado estar presente 
nas regiões maranhenses, ouvindo as demandas da população e lutando 
para resolvê-las. Uma de suas primeiras ações no Parlamento Estadual foi 
a criação de uma Frente Parlamentar em Defesa da Baixada Maranhense, 
com objetivo de encontrar mecanismos de melhorias para os indicadores 
socioeconômicos da região.

No setor da Segurança Pública, Osmar buscou melhorar, por exemplo, 
a segurança nas unidades de ensino do estado, com um projeto de lei 
que obriga a instalação de um botão do pânico para que, em um possível 
ataque, a escola tenha um recurso mais rápido para acionar a polícia e 
esta tenha a localização exata da ocorrência e possa atender o chamado 
com maior celeridade.

Leis sancionadas

No aspecto da defesa da criança e do adolescente, por iniciativa de 
Osmar Filho, foi sancionada a Lei nº 12.017/2023, que institui o 29 de agosto 
como o Dia Estadual de Prevenção e Combate à Desnutrição Infantil. 

Entre as nove leis de sua iniciativa sancionadas está a de nº 12.037/2023, 
que institui a política estadual de incentivo à produção e ao consumo do 
babaçu e seus derivados. A legislação propõe, entre outros objetivos, a 
identificação e delimitação das áreas propícias e adequadas à extração 
e produção de babaçu e a garantia da qualidade do babaçu e de seus 
derivados.

Outras iniciativas de seu mandato priorizam as ações de proteção 
às mulheres. Recentemente, foi sancionada a Lei nº 12.151/2023, que 
institui o mecanismo para repressão da violência contra a mulher. Vale 
destacar a Lei nº 12.035/2023, que altera a Lei nº 11.644/2022, criando 
o Programa Banco Estadual de Materiais de Construção.

Osmar Filho afirmou que conseguiu fortalecer o Parlamento Estadual com importante 
projetos de leis 
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Deputada Fabiana Vilar solicitou benefícios em diversas áreas para municípios do estado

O 
ano de 2023 foi marcado por grandes realizações para a de-
putada Fabiana Vilar (PL), que atuou com responsabilidade e 
comprometimento em seu primeiro ano como parlamentar. 

Com uma atuação dedicada ao bem-estar e desenvolvimento do Ma-
ranhão, a parlamentar conquistou importantes vitórias e contribuiu para 
melhorar a vida de muitos maranhenses.

Logo no início do mandato, Fabiana Vilar destinou R$ 100 mil em emen-
das para o Hospital Aldenora Bello, uma importante instituição de saúde que 
atua no combate ao câncer. Essa doação representa um apoio significativo 
para a instituição e para os pacientes que dependem de seus serviços.

Além disso, a deputada solicitou diversos benefícios para as cidades do 
estado, visando melhorias em áreas como infraestrutura, educação e saúde. 
Entre as realizações destacam-se a inauguração de estradas, escolas, cre-
ches integrais, estádio e pontes de concreto em municípios do interior do 
estado. Essas obras de grande proporção têm impacto direto na qualidade 
de vida da população.

Saúde

A deputada também destinou a entrega de uma ambulância para Santa 
Luzia do Paruá, contribuindo para a melhoria do atendimento de urgência. 

Entre as leis de autoria de Fabiana Vilar sancionadas em 2023 estão a de 
nº 11.931, que institui a Semana da Mulher Rural; a Lei n° 11.970, que obriga 
edifícios e condomínios a denunciar casos de violência contra pessoas com 
deficiência ocorridas em suas dependências; a Lei n° 12.019, que institui a 
Semana de Sensibilização à Doença Neurofibromatose; a Lei 12.029, que 

Fabiana Vilar realiza grandes feitos em seu 
primeiro ano como parlamentar

considera o Festejo do Círio de Nazaré no município de Luís Domingues 
como Patrimônio Cultural Imaterial do Maranhão. 

Teve ainda a Lei n° 12.108, que institui o Selo Empresa Amiga da Ama-
mentação, com o intuito de promover e apoiar a amamentação como um 
direito fundamental das mães e crianças; a Lei n° 12.117, que institui o Outubro 
Branco como o mês de conscientização e promoção do movimento em 
proteção à pureza da criança, buscando garantir a segurança e bem-estar 
dos menores; a Lei n° 12.152, que institui diretrizes para criação do Relatório 
e Diagnóstico Socioeconômico Anual da Mulher no Maranhão.

Atuação de Rodrigo Lago garante inclusão de 
conhecimentos sobre o Maranhão em concursos

Rodrigo Lago afirma que um dos objetivos da lei é garantir que futuros servidores 
compreendam as peculiaridades do Maranhão

Ao longo de 2023, o deputado Rodrigo Lago (PCdoB), primeiro vice-
presidente da Assembleia Legislativa, teve uma atuação que garantiu 
ao mandato uma linha condizente com suas bandeiras de campanha.

Entre os setores de destaque, esteve a educação, área contemplada com 
a sanção da Lei Gonçalves Dias (Lei Estadual nº 11.933/2023), assegurando a 
presença de conhecimentos específicos sobre o Maranhão nos conteúdos 
programáticos de concursos públicos para cargos estaduais, firmando um 
compromisso com a valorização da identidade local.

A proposição destaca a importância de abranger temas relacionados 
à geografia, história, literatura e cultura do Maranhão nos exames. Além 
disso, busca incentivar a produção literária local, permitindo que obras 
maranhenses façam parte do conjunto de conhecimentos avaliados em 
concursos públicos.

Rodrigo Lago explicou que um dos objetivos é garantir que os 
futuros servidores públicos estaduais compreendam as peculiaridades 
do Maranhão, promovendo um serviço público mais alinhado com as 
necessidades reais da nossa população.
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Deputado Júnior Cascaria agradece conclusão
das obras da Ponte do Quebra Anzol

Deputado Júnior Cascaria na Ponte do Quebra Anzol: a restauração foi feita em parceria 
com o Governo do Maranhão

O 
deputado estadual Júnior Cascaria (Podemos) esteve na Ponte 
do Quebra Anzol, que liga os municípios de Lima Campos e 
Pedreiras, e vistoriou a conclusão da obra que foi finalizada há 
poucas semanas. A restauração da ponte foi uma solicitação 

do parlamentar ao Governo do Estado, a pedido da população.

No primeiro semestre, a estrutura sofreu um colapso devido às fortes 
chuvas que atingiram a região do Médio Mearim. A Ponte do Quebra 
Anzol garante o direito de ir e vir a milhares de pessoas que dependem 
dessa conexão para acessar serviços de saúde, educação e trabalho, tendo 
impacto significativo na qualidade de vida da população.

O deputado Júnior Cascaria agradeceu ao governador Carlos Brandão 
(PSB) e ao secretário de Infraestrutura, Aparício Bandeira, pela conclusão 
da obra, que agora permite o acesso da população com comodidade e 
segurança.

“Essa obra foi realizada de mãos dadas com a população, por 
entendermos o quanto estava praticamente impossível o tráfego por 
esse local, dificultando a vida das pessoas. A obra está entregue e agora 
seguiremos trabalhando ainda mais para contribuir com o bem-estar do 
nosso povo”, declarou Júnior Cascaria. 

Sementinha realiza Semana Pedagógica 2024 
com programação voltada aos professores 

Equipe da Creche-Escola Sementinha durante a Semana Pedagógica 2024

A 
Creche-Escola Sementinha realizou a Semana Pedagógica 
2024 com uma programação voltada ao corpo docente e no 
intuito de planejar as ações que serão desenvolvidas durante 
o ano letivo. Uma das atividades promovidas foi a palestra 

sobre motivação, proferida pela consultora e assessora pedagógica 
Marília Bogéa, que falou sobre a importância da temática para o bom 
desenvolvimento do trabalho dos educadores em sala de aula.

Segundo a diretora da Creche-Escola Sementinha, Cynthia Vieira, é 
fundamental esse momento com o corpo docente, promovendo uma 
reflexão sobre algumas temáticas que perpassam pelas práticas peda-
gógicas. “Foi uma forma de iniciarmos bem o ano, olhando um pouco 
mais para o interior e, assim, podermos oferecer o melhor para os nossos 
alunos”, afirmou.

Durante todo o evento, foram realizadas reuniões para o planeja-
mento pedagógico de 2024, aprofundamento sobre a usabilidade do 
material didático, além da organização do cotidiano escolar em turmas 
com alunos neurodivergentes.

“Tem sido algo que vem crescendo na nossa escola, que são as 
crianças neurodivergentes, atípicas, e estaremos também fazendo uma 
reflexão sobre essa abordagem. De que forma podemos acolher melhor 
esses alunos no cotidiano escolar, o que pode ser feito para tornar mais 
tranquilo o dia a dia dessas crianças”, completou Cynthia Vieira. 

Motivação 

Durante a palestra, a consultora Marília Bogéa distribuiu “pílulas de 
motivação” aos professores, em uma dinâmica para promover palavras 
de incentivo ao corpo docente da Creche-Escola Sementinha. 

“É sempre bom começarmos o ano com motivação e palavras de 
incentivo para os professores. Então, essas gotinhas de esperança que 
trouxe é para que continuem trabalhando do jeito que atuam, entregan-
do o que entregam de melhor, que é a educação, o acolhimento, somar 
com essas crianças, aprender com elas e com as famílias”, destacou a 
palestrante.
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Atuação de Leandro Bello garante
sanção de 22 leis em 2023

Deputado Leandro Bello afirmou que seguirá trabalhando 
para efetivar ações em favor dos maranhenses 

E
m seu primeiro ano de mandato na 
Assembleia Legislativa do Maranhão, o 
deputado Leandro Bello (Podemos) se 
destacou com a sanção de 22 leis no 

ano passado, dos 44 projetos de lei apresentados. 
Proposições fundamentais na garantia de direitos 
e melhoria de vida dos maranhenses. Os dados 
são provenientes da Mesa Diretora da Casa.

Entre elas está a Lei 12.190/2023. A proposição 
trata sobre a prioridade no atendimento às mu-
lheres vítimas de violência doméstica, familiar e 
sexual para emissão de laudos pelo IML. Atuante 
na luta pelas mulheres e, sobretudo, das pessoas 
que vivem em situação de vulnerabilidade, o de-
putado também é autor da Lei 1.955/2023, que 
obriga a divulgação dos números de combate à 
violência nas contas de energia em todo o estado. 

Outra lei do parlamentar que também é uma 
aliada no combate à violência, desta vez contra as 
pessoas com deficiência, é a de nº 12.063/2023. 

O dispositivo estabelece as informações a serem 
incluídas na notificação compulsória dos casos 
de suspeita ou confirmação de violência contra a 
pessoa com deficiência no Maranhão.

No mês de dezembro do ano passado, o go-
vernador Carlos Brandão sancionou cinco leis, 
fruto de PLs de autoria do deputado Leandro Bello, 
entre elas proposições voltadas para a área da 
educação, uma de suas principais bandeiras. A Lei 
12.154/2023 instituiu a Semana Estadual de Alfabe-
tização no Maranhão. Outra lei muito importante 
é a 12.098/2023, que estabelece diretrizes para 
implantação de políticas públicas estaduais, des-
tinadas ao desenvolvimento das potencialidades 
de estudantes com altas habilidades.

“Foi um ano muito produtivo! Ouvimos, dia-
logamos e buscamos atender as demandas das 
pessoas. O povo do Maranhão confiou a mim o 
mandato de deputado estadual e sigo trabalhando 
para construir propostas e ampliá-las.” 

Papel Zero - Servidores da Alema recebem 
treinamento no novo sistema Ecoprocessos

Menos papel, mais agilidade: servidores recebem orientação sobre o novo  
sistema Ecoprocessos

S
ervidores da Assembleia Legislativa receberam treinamento sobre 
o novo sistema Ecoprocessos, que tem como objetivo permitir, de 
forma ágil e assertiva, o acesso aos documentos e às informações 
do Parlamento Estadual, bem como a implantação da política Papel 

Zero em todos os setores da Casa.

Com o Ecoprocessos será possível promover a transparência dos atos 
administrativos; tornar o processo decisório mais célere; racionalizar a 
produção documental; controlar o fluxo de documentos e a organização 
dos arquivos; normatizar os procedimentos de guarda e eliminação de 
documentos, além de contribuir para a preservação do patrimônio docu-
mental e a redução significativa, com vistas à eliminação total de processos 
físicos em papel, contribuindo para o ambiente mais sustentável.

“A presidente Iracema Vale sempre teve um carinho muito grande pelo 
meio ambiente e isso a impulsionou a trazer essa solução para dentro da 
Assembleia para agilizarmos os processos, termos mais transparência e 
também melhorarmos a questão da sustentabilidade dentro da Casa, com 
a redução de papel e qualquer tipo de insumos nesse sentido”, explicou 
William Nunes, diretor de Acompanhamento, Modernização, Planejamento, 
Inovação e Sustentabilidade da Alema. 

Inovação
Juliana Guerra, diretora-adjunta de Desenvolvimento Social da Alema, 

disse que o novo sistema é uma inovação da Casa, com o propósito de subs-
tituir os processos físicos pelos virtuais.  

“A Diretoria de Tecnologia da Informação e a Escola do Legislativo fizeram 
um cronograma de turmas e vamos treinando de acordo com a necessida-
de da Casa, com as diretorias que têm a maior parte essencial dos processos  
físicos”, completou.
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